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Assemblée Générale
16 Octobre 2011 - Collège Henri IV

09h30:Accueil

09 h 45 : Assemblée Générale

11 h 30: Dépôt de gerbe au Monument aux Morts du Collège Henri IV

12 h 30 : Apéritif et Banquet Amical au Restaurant

" La Tour des Vents " - Moulin de Malfourat - Té1. 05 53 58 30 10

sous la présidence de:Jemt4rançois DELAGE
Préfet des Pyrénées-Orientale s

Menu

ÿéritif et ses amuse 1ouche

'lvlise en 6ouc(te

Cerrine de foie gras f,e canarf,

accomyatnée fe sa crème 6rtfée au Monbazifhc

Suyrême fe youkt fermier farci [e jam1on de tsayonne et Ossau-lraty

lus fe yÿ

Canneffoni mief et t@* à fa crème f,e fromages f,e 6rebis, taclie et noix

Fantaisie de trots desserts

C4é Choco[at

\)in rouge du']{ameau (Pécharmant) - chamyagne offert yt' l''Association
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Formulaire à remplir et à renvoyer avant le 1"' Octobre 20lt
à la trésorière : Huguette BOURDIL - Place du Pont - 24100 BERGERAC

Té1. 05 53 2279 63

I) IDENTIFICATION : 1en capitales S.V.P.)

NOM PréNOM

Nom de jeune lille

Profession

Promotion19 . -19

Adresse (avec code poslal)

Té1. Email :

II) PROCURATION i je donne pouvoir à mon (ma) camarade

M
(inscrire ici le nom d'un mandataire présent à l'A.G. ou laisser en blanc) pour me représenter

à l'Assemblée Générale Ordinaire du Dimanche 16 Octobre 201 l.

A le . 20ll
Signature

III) CANDIDATURE AU CONSEIL D'ADMINISTRATION :

Je suis candidat au Conseil d'Administration du 16 Octobre 2011.

A le 20ll
Signature

IV) INSCRIPTION AU BANQUET au 16 octobre 2011

Veuillez inscrire personnes à 38 € €

V) l'v ajoute ma COTISATION 2010/2011 +

(25 € y compris le bulletin) 25-,00. C

TOTAL

que je règle à : Amicale Anciens Elèves du Collège Henri IV et du Lycée Maine de Biran
de Bergerac par chèque bancaire. Il ne sera perçu que des règlements par chèque le jour de l'A.G.

Date limite d'inscription au banquet : 1"' OCTOBRE 20ll le nombre de places étant limité.

VII) RECOMMANDÉ :

J'aimerais rencontrer notre camarade que j'ai perdu de vue

Veuillez adresser un bulletin d'adhésion à notre camarade

Adresse de ce dernier

Le non-versement de la cotisation pendant 2 années consécutives entraînera la radiation d'office de l'abonnement au bulletin



Ecu de la ville de Bergerac et marelle de Navarre gravés au fronton du collège

Nouveau hall du Collège Henri IV



MEMBRES D'HONNEUR :

M. LE SÉNÀTEUR ADRTEN BELS (1882-1964). M. LE

GÉNÉRAL ÀMBRorsE BERNÀRD (188o-1962). M.

LE GÉNÉRAL GEORGES BERTHIER (1 841-7922\,M.
LE PROFESSEUR CHARLES DE BOECK (1856,
Iols,, M. LE CONTROLEUR GENCRAL DE

L',ARMÉE RENÉ CÀRMTLLE (1886-1945). M.

JACQUES CHASTENET. DE L'ACADEMIE FRANÇAI

sE (1893,1978), M. EMTLE COUNORD (1842-
1927). M. MÀRCEL FLOURET (t492-t971), M. LE

PROFESSEUR MÀXIME LAIGNEL-LÀVÀSTINE

O875.1953), M. LE GÉNÉRÀL PÀUL MÀTTER
(1472-1959\, M. PAUL MOUNET (ta47-1922). M.

MOUNET,SULLY (1841-1916). M. ELIE RABIER

oa46-1s22\, M. PÀUL VTEUSSENS (1866-1953).
M. JEÀN BARTHE ( ! o0 I -2O0 I ).

BIENFAITEURS DE L'ÀSSOCIÀIION :

MADAMC HORfE\SE Ar.LlER\S-JARNAGt
(1469.1939\, MADAME MICHELLE ÀUBERPFRE,

DET (1891-1970), M, ÀLBERT CHEVALIER (1874-
1970). MARCEL FLOURET (1892- 1971).

M, PIERRE DE MÀDÀILLÀN (1891,1958), M. JEAN
PERROI M, LE MINISTRE DE FRÀNCEJEÀN POZZI

oaa+1967\. MÀDÀME RENÉE ROUSSEÀU-

DUCHEZ.

PRÉSIDEN?FONDÀTEUR :

M. PAUL PETTT (1867-1941).

ÀNCIENS PRÉSIDENTS :

M, LE DOCTEUR ÀNDRÉ CÀYLA (1909-192O),

M. ÀLBERT CL.WEILLE (1920-1921). M. LE

DOCTEUR PIERRE ROUSSEAU (1 930- r 966),

M. LE DOCTEUR RENÉ ROUSSEAU (t966-§Aq.
CEORCES BRASSEM (lqB4-lq8q). RC\L CqIVES
(1989-1999), CHRISTIÀN REGNIER (1999-2007),
PIERRE ROCHE,BÀYÀRD (2007-2009).

MEMBRES HONORÀIRES DE DROIT:
M, LE SOUS.PRÉFET DE BERGERAC.

M, LE DÉPUTÉ DE BERGERAC,

M. LE MAIRE DE BERGERAC,

M, LE CONSEILLER GÉNÉRÀL DE BERGERÀC I.

M- LE CONSEII-LER RÉGIONAI-

M'" LÀ PROVISEURE DU LYCÉE MÀINE DE BIRÀN,

M. LE PRINCIPAL DU COLLÈGE HENRI IV

CONSEIL D'ADMINISTRMION :

PRÉSIDENT : BERIRAND ROUSSEÀU

VICE PRESIDENT : ALAIN BEAUCHE

SECRÉTÀIRE GÉNÉRÀLE : LILIÀNE GAGNARD

SECRÉTÀIRE,ÀDJOINTE : JACQUELINE MARCHE
TRÉSozuÈRE : HUGUETTE BoURDIL
TRÉSozuÈRE ÀDJoINTE : FRANÇoIsE GÀRRIE
ADMINISTRÀTEURS : BERNÀRD MARTY

CHÀRLES TÀMARELLE, CHRISTIAN REGNiER,

GEORGES BÀRBEROLLE, CHRISTIÀN FELIX.

LÀURENT DUBERNAT.

ADMINISTRAIEURS HONORÀIRES :

LUCIEN RIPOCHE, PIERRE CHÀUMÀRD

CONTROLEUR DES COMPTES :

PlERRE ROCHE-BÀYÀRD

LXXXIIr
BULLETIN

201L

Plaquette du Centenaire
1909 - 2o,o9

Souscriuez au prix de 7O Euros
. auprès de Huguette Bourdtl

Place du Pont - 241OO Bergerac

Page 2 :

Page 3 :

Page 4 :

Page 8 :

Page 9 :

Page 11 :

Page 18 :

Page 20 :

Page 22:

Page 24 :

Page27:

Page 28 :

Page 29 :

SOMMAIRE

...Le mot du Président - Le D'Bertrand Rousseau

Le Président du banquet 2011 J.-François Delage

.Assemblée Générale Ordinaire û 1711012010

.........Compte-rendu financier 20 1 1

Représentation de 1'Amicale au C.A. du Collège

Le banquet amical - Gonthier de Biran

.. . ........ .Autour de Bergerac,. . .

Nouvelles des "Escholiers de Bragera"

. . Lycée Maine de Biran

...... ........Résultats des baccalauréats 20 1 1

.........Activités du bureau de 1' Association

. ........Patrimoine : la rue des Deux Portes

Distinction H. Duc - Disparition G. Tridat

Pages 30-31 : Des bergeracois Le Général Malletene - Alphonse Darlu



Le mot du Président

Chers amis,

Depuis la dernière Assemblée Générale, notre Association a
voulu rester aussi présente que possible auprès des deux établisse_
ments que sont le Collège Henri IV et le iycée Maine de Biran.

Nous avons ainsi aidé chacun d,eux en participant à des actions
extra scolaires et éducatives : échange élèves italiens originaires de
Toscane et élèves de classe d'italien du Lycée Maine de Èiran, clas_
se découverte pour le Collège Henrt lV... l,aide financière sub-
stantielle que nous avons apportée en a permis k iéatisation.

Comme vous le constaterez à la lecture de ce bulletin, Maine de
Biran continue d'y occuper une place importante. En ffit, le
caractère exceptionnel du personnage méite que nous mettions
tout en æuvre pour le faire mieux connaitre.

Cette année notre camarade Jean-François Delage a bien
voulu accepter de présider notre banquet annuel ce dont nous le
remercions chaleureusement. préfet des pyrénées-Orientales,
Jea-n-François Delage nous fera partager toute la complexité d,une
telle charge.

Soyez assurés, chers amis, de la volonté de votre association de demeurer un lien essentiel
entre toutes les générations.

Bien amicalement à tous.
Bertrand Rousseau

Notre président a été nommé par ses pairs au mois de mars 2011 pour assurer l,un des
rôles les plus lourds de l'état major fonctionnel de la Croix Rouge Françarse, après le président le
Professeur Jean-François Mattéi. Une structure de 60 000 bénévoles et 18 000 salariés !

Entré à la Croix Rouge de Bergerac en l9l6 comme secouriste (!) le Docteur Bertrand Rousseau
a accepté en 1987 de devenir président localement, puis vice- président départemental, puis vice-
président régional.

"Dans tous les cas, chaque nouvelle étape m'a appris à appréhender des situations singulières,,.

Pour notre Président dont on peut être fier "on ne peut pas porter secours à un instant T et aban-
donner des populations à leur sort une fois que les stigmates de la catastrophe sont moins
visibles".

Alain Beauché

Le Docteur Bertrand ROUSSEAU
Nouvequ serétflire gtdnéral ile la Craix Rouge Française



Le Président du banquet 24il.
lean-François Delage Pr§fet iles ffiréües Orisntales

Jean-François Delage est un pur produit de ce qu'iI
est convenu d'appeter [a méritocratie répubticaine.
Enfant du baby-boom, iI a bénéficié pteinement de
l'ascenseur sociat, de t'école primaire de Campréal. à

['Ecote Nationale dAdministration.

Mais s'it est notre invité cette année, c'est avant tout
parce qu'iI a effectué toute sa scotarité secondaire à

Henri lV. De l'entrée en sixième jusqu'au bac, i[ a

fréquenté quotidiennement les déambulatoires et
[es cours carrées de cette maison Iit est né à

Bergerac [e 29 octobre 1955).

Les cursus universitaires et les concours l.'ont happé toujours ptus [oin de [a rue
Lakanat, à Bordeaux, puis à Paris. Mais il. conserve pour Bergerac, sa vitle, son
lycée, un attachement profond. it m'a d'ail.Leurs confié ne faire partie que de deux
associations : cet[e des anciens é[èves de t'ENA et cette des anciens étèves du
Lycée Henri lV r'r.

Aujourd'hui iI exerce les fonctions de Préfet des Pyrénées-0rientates. C'est une
étape de plus dans sa carrière de fonctionnaire qui s'est déroutée autour d'une
doubte atternance : Paris-Province, Métropole-Outre Mer.

A Paris, iI a découvert ['administration [orsque [e 3 janvier 1979 il f ranchissait
pour [a première fois [a porte du Ministère de ['lntérieur. iI a exercé ptusieurs
fonctions en administration centrate et a notamment été membre par deux fois de
cabinets ministériets, c'est-à-dire de ces petites équipes qui entourent un
Ministre et servent de retais entre ['homme potitique et ['administration. Des
postes de Sous-Préfet Territoria[ ['ont amené de ['est au sud de [a France.

Lautre dominante c'est un parcours riche dans t'0utre Mer français du Pacifique
en Potynésie, à lAttantique en Guadetoupe. Mais aussi en tant que chef de cabinet
puis directeur adjoint de cabinet de deux Ministres de l'Outre Mer.

Depuis 2005, il. a exercé successivement [es fonctions de Préfet à Auritlac dans [e
Canta[, à Tarbes dans les Hautes Pyrénées et aujourd'hui à Perpignan.

Tout au long de cette riche carrière, iI n'a jamais renié son attachement à ses
racines, à ta vil.te où it est né, c'est toujours avec ptaisir et émotion qu'iI parcourt
à pied [e chemin qui chaque jour l'amenait de sa maison famitiate au Lycée Henri
lV en traversant [e jardin publ.ic.

Le Préfet Jean-Francois Detage est Chevatier de [a Légion d'Honneur et Officier
de ['0rdre Nationa[ du Mérite. lI est par aitteurs diptômé de ['lnstitut NationaI des
Hautes Etudes de Sécurité (lNHESl.

t'rA son époque, Henri lV était un [ycée
J



Assemblée Générnle ordinsire du 17 actobre Z0l0

UAssemblée Générale s'est tenue dans les locaux du Collège Henri IV en présence de :
. Madame la Proviseure du Lycée,
. Monsieur le Principal du Collège,
. Monsieur Dominique Rousseau, Maire de Bergerac,

' Monsieur Jean chagneau, représentant le Président du conseil Général,
. Monsieur Daniel Garrigue, Député de Bergerac.

Le Président Bertrand Rousseau remercie Monsieur Bonnefon l'ancien Principal
actuellement rive gauche, au Collège E. Leroy et présente à l'assemblée le nouveau
Principal, Monsieur Broquet (ancien professeur d'histoire qui arrive des Ardennes et
originaire de Boulogne/Mer).
Des remerciements sont également adressés à Madame la Proviseure du Lycée Maine
de Biran pour avoir accordé un local à l'Association, rue sévigné au niveau de
l'ancienne loge du concierge.

Avant d'aborder l'ordre du jouç une minute de silence est observée à la mémoire de
ceux qui nous ont quittés depuis la dernière Assemblée :

- Monsieur Jean-Louis Leclair, membre du conseil d'Administration et qui ne
manquait jamais de nous aider et faisait profiter notre Association de ses talents de
dessinateur en ornant nos bulletins et nos menus.
- Docteur Jean-Claude Barthe, cardiologue et fils du Professeur d'histoire Jean Barthe.
- Monsieur Jean-Pierre Yezia.

Puis l'ordre dujour est abordé:

I - Compte-rendu de tâ.G. du 18 octobre 2009.
Pas d'observation particulière, le compte-rendu est adopté à r'unanimité.

2 - Rapport moral du Prdsident et compte-rendu dractivité.
o Remerciements à Pierre Roche-Bayard, notre ancien président, d'avoir eu l'idée et
réalisé la plaquette du Centenaire. Magnifique réalisation qui a su fédérer toute une
équipe pilotée par Jean-Philippe Brial. Il en reste quelques exemplaires qui sont à
vendre au prix de 10 Euros.
o Bulletin 2010 : il est plus étoffé que celui de l'an passé certes mais nos objectifs et
nos réalisations plus modestes.

r Financement de projets scolaires :

- pour le Collège Henri IV, participation aux frais occasionnés par la visite du
Château de Commarque pour la somme de 700 Euros.

- pour le Lycée Maine de Biran, une aide financière de 363 Euros a servi à régler
la facture d'un consultant sociologue M. Marmonnier, pour son intervention auprès
des professeurs.



. Trésor détenu par l'Amicale : les bulletins que nous avons en totalité et ce grâce à

Jean Lefebvre. Au cours de l'année le Conseil d'Administration a décidé de les faire
relier. Le Président Brassem avait déjà entamé une telle æuvre mais malheureuse-

ment, faute de rangement sûr, tout a été remis aux Archives Départementales et il
n'est plus possible de les récupérer.'La réalisation de ce travail aété confiée aux

sæurs de l'Abbaye de Maumont en Charente et devrait être achevée au printemps
2011.

. Ravivage de la flamme à l'Arc de Triomphe à Paris aura lieu le lundi 22 novembre

à 17h30. Merci à ceux et celles qui pourront être présents; déjà 4 à 5 personnes

sont attendues : devraient être présents Christian Régnier, Monique Miannay,
Henri Nallet.

. Immeuble Augieras : demeure notre principale source de revenus. Malgré une forte
augmentation des impôts fonciers qui sont passés de 600 Euros à 1800 Euros en

raison du changement de locataires : le nouveau locataire est un privé alors que le
précédent était une Association de Réinsertion pour Handicapés.

Notre spécialiste immobiliet Bernard Marty, se propose de négocier avec

l'administration des impôts afin d'obtenir une diminution de ceux-ci. Une telle

augmentation, qui représente 3 mois de loyers à l'avenir au lieu d'un mois précé-

demment, risque de compromettre les aides que nous accordons aux établissements
scolaires.

Le Président donne la parole à Jean-Jacques Choury qui lui avait adressé un courrier
afin de pouvoir faire une intervention orale. Ci-joint la déclaration écrite de Monsieur
Choury. Georges Barberolle tient à préciser qu'il regrette le départ de M. Choury car
son courrier peut être source de réflexion au sein du C.A.
Marc Nicaudie rebondit en prenant pour exemple les freins d'une voiture Formule 1 et

en demandant si la trésorerie de l'Amicale pourrait dégager immédiatement 2000 Euros
pour la création d'un site. La réponse de la Trésorière est négative. Par ailleurs,
quelques membres présents précisent qu'il n'est pas facile de gérer la maintenance d'un
site car nous ne sommes que des bénévoles, certains d'entre nous ayant encore une

activité professionnelle. Charles Tamarelle propose de se pencher sur le problème du
site. Le Collège Henri IV n'a pas de site alors que le Lycée en possède un et ainsi un
espace pourrait être réservé au bénéfice de l'Association. Le Président précise que la
question du site a été débattue au sein du C.4., la faisabilité en est difficle car nos

moyens sont limités. Néanmoins une réflexion est en cours.

Vote sur le Rapport Moral :

Contre : 2 voix - Abstention : 0 Le rapport est adopté à la majorité.

3 - Rapport financier de la Irésorière
H. Bourdil fait la lecture du tableau page 8 du bulletin 2010.



COTISATION: son montant de 23 Euros est inchangé depuis quelques années. Devant
l'augmentation des impôts (3 mois de location) il est proposé de la porter à 25 Euros.
Cette proposition est mise aux voix :

Contre : 0 Abstention : 1 voix. IJaugmentation est votée à la majorité.

Vote du rapport financier.

Contre : 0 Abstention :0. Le rapport finâncier est voté à l'unanimité.

4 - Elections des membres du bureau

Trois de nos camarades sont renouvelables.
Aucun candidat ne s'est manifesté par écrit. Le Président demande si au sein de
l'assemblée présente aujourd'hui, des candidats acceptent de se présenter. Devant
l'absence de réponse il est proposé de procéder au renouvellement des administra-
teurs sortants :

Christian Régnier :

Abstention : 1 Contre : 0 élu àlamajorité

Georges Barberolle :

Abstention : 0 Contre : 0 élu àl'unanimité

Alain Beauché:
Abstention : 0 Contre : 0 éluàl'unanimité

4 -Interventions des personnalités invitées
- Monsieur le Principal, Monsieur Broquet, prend la parole : une association
d'anciens élèves existait au sein de l'établissement qu'il dirigeait préalablement et
informe l'assemblée de son intention d'une remise officielle du diplôme du Brevet
qui sanctionne la fin de la scolarité en collège. c'est, selon lui, une manière
solennelle de reconnaître le travail accompli par les élèves au cours de leur passage
au collège.

Hors enseignement, il propose de relancer une activité théàtre et, notamment, de
faire participer les élèves aux cérémonies du 11 novembre, en leur demandant de
lire des lettres de "poilus".
Monsieur Broquet évoque aussi la possibilité d'autres projets originaux pour les-
quels il ne manquera pas de solliciter l'aide matérielle de notre Association.

- Avant de donner la parole à Madame la Proviseure du Lycée Maine-de-Biran,le
Président tient à rappeler les excellents résultats obtenus au Baccalauréat et qui
figurent dans ce bulletin.

- Madame la Proviseure, Madame Rhode-Bazat, se dit très honorée du choix de
Maine de Biran comme Président du Banquet, reconnait la richesse des débats et



souhaite pouvoir renouveler eî 201012011 le partenariat avec l'association qui a
permis l'intervention de M. Marmonier, dont la prestation a été particulièrement
appréciée par les enseignants du lycée. Madame Rhode-Bazat souligne par ailleurs
l'intérêt d'une association d'anciens élèves comme la nôtre qui peut servir d'inter-
face entre le monde scolaire et le monde du travail.

Successivement prennent la parole les élus présents :

- Monsieur le Maire de Bergerac, Dominique Rousseau rappelle l'excellent moment
du "Centenaire 2009", évocation de moments émouvants, moments sur l'histoire
qui projette sur l'avenir. Il félicite M. Broquet, Principal du Collège Henri IV, de
vouloir que des jeunes participent à la cérémonie du 11 novembre : les évènements
transgénérationnels ont une valeur républicaine.

- Monsieur Chagneau, représentant le Président du Conseil Général, remercie le
Principal du collège pour ses initiatives en faveur du devoir de mémoire que nous
devons aux anciens et insiste pour que l'Association qui est une amicale reste une
amicale plutôt qu'une institution.

- Monsieur le Député, Daniel Garrigue, rappelle que "l'Association des Anciens
Elèves est une institution de Bergerac" qui a pour objet l'attachement à 3 missions
qui sont :

. le souvenir en général,
o l'entretien de liens de camaraderie et ce malgré l'éloignement des uns et des autres,
o le lien avec les établissements scolaires.

La tâche est importante, les propositions intéressantes et,
tion est-elle incontournable.
Lamicale a aussi un rôle à jouer en se tournant vres les

inquiets pour leur emploi de demain.

peut-être l'informatisa-

problèmes des jeunes,

UAssemblée Générale se termine vers 11h30, suivie d'un moment de recueillement
devant le Monument aux Morts du Collège, où une gerbe est déposée par les élèves.



Compte-Rendu Financier de l'A.G. du 16 octobre 2011
Compte d'exploitation du 01/08/2010 au 3ll07l20ll

RECETTES DEPENSES

LEGS AUGIERAS

Loyer (600 x 10.5 ) 6300 € Remboursement emprunt 1848 €

Assurance 476 €

Impôts 1805 €

Entretien caveau,
fleurs et souvenir français 455 €.

TOTAL 6300 € + I716 €

GESTION COURANTE

Cotisations (71)

Participation repas

Divers

Intérêts compte

t773 €

2t35 €
83€

775 €

Impression et expédition

bulletins 1228 €

Reliure archives

Repas A.G. et accessoires

Assurance RC

Subventions Henri IV
et Maine de Biran

Secrétariat

Frais financiers

679 €
2855 €

354 €

1510 €
56€
6I€

Remboursement caution
locataire Brosse 600 €

TOTAL 4166€ 7343 €, -3t77 €

Valorisation stock 700 €
laquettes Centenaire

Résultat net d'exploitation -761€
ACTIF

Immeuble 100 000 €
B.P. compte courant 6680 €
B.P. compte à terme 7000 €
Caisse Epargne 300 €
Espèces 139 €

PASSIF

Solde emprunt 16753 €

ACTIF NET au 3ll01l20ll 97 376€
rt4 t29 € tt4 t29 €



Représentation de l'Amicale des Anciens Elèves

au Conseil d'Administration du Collège Henri IV

La présence d'un représentant de l'Amicale des Anciens Elèves au Conseil

d'Administration du Collège Henri IV a pu paraître inutile ou superfétatoire, c'est une

effeur ! Au contraire, elle nous permet d'être informés de l'actualité et des

problèmes des jeunes, de leur manifester notre compréhension et notre solidarité.

Elle témoigne de l'existence de l'Amicale.

Le Conseil d' Administration gère l' établissement.

I1 est présidé par le Principal entouré de ses collaborateurs, du personnel de direction,

de gestion et du Conseil Principal d'Education. Il comprend :

- des représentants élus des enseignants, du personnel, des élèves et des parents

d'élèves,

- des membres de droit du fait de leurs fonctions électives : Conseil Général. Maire

de Bergerac,

- au titre de "personnalité qualifiée" nommée pour 3 ans, le représentant de l'Amicale.

Ceci reflète l'évolution des institutions au cours des dernières décennies.

M. Broquet a succédé à M. Bonnefond comme principal. La présence assidue de

M. Chagneau prouve laréalité de la décentralisation où s'implique le Conseil Général

du Département. Il en est de même pour le Maire de Bergerac. La diversité des

membres permet une expression "démocratique" de points de vue parfois différents

régis par un règlement intérieur.

Pour résoudre les problèmes au quotidien, en émanent des commissions, permanente,

de discipline, d'éducation, des fonds sociaux. Le Conseil se réunit 3 ou 4 fois par an.

La pratique s'avère consensuelle.

Sans vouloir en faire un compte-rendu d'activité, on ne peut qu'être frappé par la mul-

tiplicité des problèmes. La gestion de l'éducation au niveau "collège" (6", 5', 4',3')
est décentralisée au département. Ceci implique l'établissement dans des conventions

avec des collectivités locales, la présentation d'un compte financier, d'un budget

prévisionnel de la commande publique. La pédagogie suppose l'adaptation du

contenu de l'enseignement à l'évolution des élèves et des connaissances

incontrôlables apportées par les médias, assortie d'une aide à ceux qui en ont besoin.

L'ensemble impose une gestion des ressources humaines prudente car soumise à des

exigences contradictoires :



- la prévision de l'évolution des effectifs des élèves selon la démographie et les direc-
tives conditionne les postes d'enseignants à moduler en fonction de leur évolution de

carrière.

- la difficulté de permettre en une phase relativement courte (4 ans), le passage de la
période directive du primaire à la période sélective du lycée.

L intégration du monde de l'enseignement à la vie de la cité se manifeste par

1'ouverture des locaux à diverses associations dans un cadre municipal, par 1'organi-

sation de voyages pédagogiques (Musée Vésuna, Bordeaux, Espagne, Angleterre) et

l'invitation des parents des élèves à la remise de leurs diplômes.

Cela tout en respectant la non coïncidence des années civile et scolaire et une totale

neutralité politique.

Bien entendu, le rôle du représentant de l'Amicale se doit de rester modeste, même

s'il peut souligner la participation financière régulière, reconnue et appréciée, que

nous apportons aux activités culturelles. il est plus observateur que délibératif mais

conformément à la vocation et à l'intitulé de l'Amicale (des Anciens Elèves du

Collège Henri IV et du Lycée Maine de Biran) peut aider à la circulation d'informa-
tions entre Lycée et Collège. Robert Devine l'a assumé précédemment, Charles

Tamarelle le continue. Il est souhaitable qu'une autre bonne volonté se manifeste

parallèlement au Lycée.

Charles Tamarelle

L'apparition du nam de "Berger&c"

La première fois où le nom actuel de nôtre bonne ville BERGERAC a été
accolé à celui de nôtre collège (futur collège Henri IV), semble être une quittance
par laquelle un enseignant du dit collège - sans doute un "régent"(1) - reconnaît
avoir reçu en paiement soixante douze livres de Messieurs Lafargue et Pailhescot
administrateurs du collège et il est écrit : "en foi de quoi ai signé la présente à
BERGERAC,Ie 25 du mois de juillet 1620".
Auparavant les dénominations les plus utilisées étaient BRAGEYRAC,
BRAGEYRAT BRAGERAT et BRAGERAC.

Christian Régnier

(1) les régents étaient des enseignants venant après les "professeurs".



Le Banquet Amical

Sous I'æilvigilonl de Moine de Birun,le menu concoclé por Morie Rougier fut une nouvelle fois

des plus opprécié et une première éloite "Michelin" décernée en morc 20I,1, lo iusle récom-

pense pou nolre blonde cuisinière.

Geneviève Blondeau, Philippe Moestrocciet Morie-lhérèse Morÿ, s'en monlrenl ravis...

Gsnthier ile Biran ilit Ma:ine de Biran (1766-1824)

Philosophe et odministroleur
Etudes secondoires à Bergeruc donl il sort bachelier

CÉe lo Société Médicole de Bergerac le 15lévrier 1807. ily toit un discours le l5 ovril 1810.

Les Bergerocois empruntont lo très commerciole rue Sointe-Coiherine ont, vroisembloblement,

dovontoge remorqué sur l'immeuble poriont le n" 39, les ploques de cuivre repéront les différents

médecins qui s'y sont succédés que celle en morbre opposée le 24 septembre 1979, sur lo foçode,

ô l'iniÏoÏve du Cercle Moine de Biron et roppelont qu'"lci est né le 29-Xl-1766 le philosophe Moine

de Biron, sous-Préfet et Député de Bergeroc".
Morie, Fronçois, Pierre Gonthier de Biron noquit de l'union de Guilloume, Jeon, Sieur du Moine et

de Morie, Comille Deville de Vermont, Son père, docteur en médecine possionné por son ort et
dont lo fomille possédo le chôteou de Biron, dcns les environs de Mouleydier opporTenoit Ô une

lignée de "notobles locoux de religion cotholique, que leur fortune et leurs copocités
intellectuelles oppeloient à exercer des chorges odministrotives",

C'est oinsi que l'orrière grond-père, pendont 47 ons et le grond-père du philosophe, duront une
quinzoine d'onnées, furent moires de Bergeroc, ossuront depuis 

'I7'15, 
sons interrupiion, lo fonction

de subdélégué de l'intendont de Bordeoux,

So mère étoii une descendonte des Deville, protestonts émigrés ô lo Mortinique lors de lo révo-

cotion de l'Edit de Nonles en 1685, propriétoires du monoir de Groteloup près de Soint-Souveur,

Pour l'onecdote, signolons qu'une porente épouso Joseph-Gospord de lo Pogerie dont une des
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trois filles, Morie-Josephe-Rose devint l'lmpérotrice des Fronçois,
De sensibilité excessive, presque molodive, Moine de Biron fit ses premières études ô Groteloup,
ouprès de so mère, de deux frères et de so sceur Victoire. A quinze ons il portit ô Périgueux pour-
suivre ses "humonités" ou collège des DocTrinoires, ll s'y montro porticullèrement doué pour les
molhémotiques ovec un penchont pour lo méditotion philosophique

S'orientont vers une corrière militoire, il entro le 1"' jonvier l7B5 dons les Gordes du Corps, soldots-
gentilhommes d'élite, compognie de Nouoilles. Trois ons plus tord il quittero l'ormée en roison
d'une sonié frogile. Mois resté à Versoilles "où il goûto le ploisir dons toute son étendue", il portici-
po les 5 et 6 octobre 1789 à lo défense du chôteou, combot où il fut blessé ô un bros. son chevol
étont tué sous lui, Après deux onnées d'étude des mothémotiques, espéront entrer dons le Génie,
il comprit que I'ormée ne lui offroit ouncun débouché. tin1792 il rejoignii prudemment Groteloup
qui lui échut, ses porents venont de mourir. S'ensuivirent trois onnées d'études "ovec une sorte de
fureur, possont d'un sout de lo frivolité à lo philosophe", dons le colme reloiif d'une région où lo
Teneur s'exerÇo modérément, molgré I'orrestotion por Lokonol, de six membres de lo fomille de
Biron, le 29 juillet .I793, 

so sæur Victoire décédo dons so trente et unième onnée, Très offecté por
cette disporition, Moine de Biron écrivit une première méditotion sur lo mort,
"réfléchissont sur l'immortoliTé de l'ôme et l'existence de Dieu".
Début 1795 Moine de Biron s'inscrivit ou boneou de Périgueux, peu ottiré semble-t-il por Io
fonction d'ovocot mois subjugué por une jeune et jolie créole, divorcée d'un émigré, Morie-
Louise Fournier du Frodeil qu'il épouso Ie 2l septembre 1795, Cet "onge de beouté et de bonté"
fit "le chorme de son foyer" lls eurent trois enfonis, un fils Félix et deux filles, Eliso et Adine,
Le nouvel ovocot fut remorqué notommenT por un député du Lot-etGoronne, Boussion, envoyé
pour introduire dons l'odministrotion des fonctionnoires modérés. Le l4 moi 

.I795 
il devint odminis-

troteur de lo Dordogne. Le l3 ovril 1797 ilfut élu ou Conseildes Cinq-Cents où il siégo dons le
comp des Royolistes, Mois le coup d'étot du lB Fructidor onnulo les élections. En 1798 il retrouvo
so reiroite bergerocoise, s'odonnont ovecpossion oux mothémotiques et à lo philosophie.
Les onnées de pur bonheur ouprès d'une épouse chérie furent brutolement interrompues por une
terrible épreuve : l'émigré Jeon Lofon du Cluzeou, ex-mori de Louise Fournie[ que l'on croyoiT
décédé se présento, Morie-Louise en mourut de soisissement et de chogrin le 23 octobre 1803

oprès quelques jours de délire Lo douleur de lo perle de son épouse fut telle que certoins prétè-
rent ô Moine de Biron l'idée de se suicider,

DéjÔ Conseiller Municipol de Soint-Souveur depuis le 5 ooût 1800, le préfet Rivet le fit nommer
Conseiller Générol le 3 ovril 1802, ll l'oppelo le l3 mors 1805 ou Conseil de Préfecture et obtint de
l'Empereur, le 31 jonvier 1806 so désignotion ou rong de Sous-Préfet de Bergeroc, chorge qu'il
conservo jusqu'ou 24 juillet l8l l, Dons cette fonction Moin de Biron montro de grondes quolités
d'odminisiroteur, foisont porfois figure de précurseur, Pour oméliorer lo situotion des poysons,

il engogeo une politique de défrichemenT des terres incultes, d'ossèchement des morois,
d'interdiction de déboisement non mesuré, d'extension des proiries orlificielles protiquement
inexistonTes, ll s'ottocho ovec force oux problèmes de sonté publique, Fils de médecin, il orgoniso
en lB07 des séonces de voccine qui immunisoient contre lo voriole, ll poso les boses d'une ossis-

tonce médicole grotuite qui ne se générolisero qu'en 1884. ll ouvrit une école primoire d'inspiro-
tion pestolozienne du nom du pédogogue suisse Pestolozzi, disciple de J,J. Rousseou et promoteur
de l'éducotion populoire. il fondo l'école secondoire de Bergeroc, rédigeont les progrommes.
ll constituo des commissions de porents d'élèves pour les ropprocher des enseignonts, créo en
1809 une bibliothèque et en l8l0 un système de bourses. Por oilleurs, Moine de Biron fit preuve
d'une gronde toléronce religieuse, On le vit "tout ô tour présider lo loge de lo Fidélité (il fut grond
officier du Grond Orient de Fronce), réporer les églises et construire des temples protestonts",
ll s'efforço d'oméliorer les communicotions, réclomont lo construction d'un pont sur lo Dordogne
promis depuis longtemps. Attordons nous quelque peu sur ce dernier point, les questions de
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Madame Rhode-Bazat Proviseure du Lycée Maine de Biran, le Président Docteur Bertrand Rousseau,
notre doyen de I'Association Gérard Perrier, le Médecin Colonel Alain Beauché, des élèves,
M onsi e u r Ch ri sti an M al af aye

désenclovement restonl por oilleurs, toujours.., d'octuolité, Pour celo exominons lo longue

correspondonce dénuée de philosophie mois consocrée essentiellement à lo politique locole
échongée cvec un de ses voisins bergerocois, M. Durond de Corbioc résidont ou chôteou de
Corbioc, viticulteur, meunier et négociont en groins.

Dons une lettre du 26 décembre l8l9 ilécrit: "J'ottends toujours le trovoilde nôtre lngénieur en

Chef de Périgueux pour poursuivre efficocement l'exécution de nôtre projet de pont à
Bergeroc.,, llimporte de s'ossurer d'une compognie quifournisse cinq cent mille froncs",

Le 26 mors l819 il note : "Le Directeur Générol(des Ponts et Choussées) nous o promis les fonds

nécessoires pour terminer Io route de Périgueux ô Bergeroc cette onnée, plus une ovonce de
300.000 froncs pour le pont". Le 4 juin 1820, il prévoit "qu'il y ouro impossibilité de troiter ovec
MM,les boilleurs de fonds bordelois, Leurs offres ne me poroissent pos roisonnobles.,, J'espère

déterminer l'Administrotion ô nous donner 100,000 froncs de plus, en tout 400000 froncs

Resteroient cinq ou six cent mille froncs qu'il foudroit emprunter sur le déportement".

Le 20 février 182'I, nouvelle pression ouprès des Ponts et Choussées:",,,Nous gognons ô

commencer de suite lo construction de notre pont que j'oi croinl un insTont de voir renvoyer oux

colendes grecques,,. Affoire si importonte pour notre poys, , (qu'elle) est devenue pour moi une

idée fixe". Le 28 mors l82l : "Les Trovoux commencent immédioiemeni et j'espère bien voir lo
pose de lo première pierre ovont de reportir du Périgord", Le 20 juin l82l : "Nos compotriotes
doivent regorder comme finie l'offoire qui les touche. (ordre étont donné) de tout disposer pour

que les irovoux puissent s'ouvrir ovont lo fin de lo campogne",
En effet une loi du 5 ooût 1821 ouforiso les trovoux qui débutèrent en juillet 1822,le pont fut livré

ou public le 4 novembre 1825 ovec péoge supprimé le 30 juin 1847 sur l'initiotive du député
M de lo Volette, N/oine de Biron ne viT donc pos lo mise en service d'un ouvroge dont il regretto

omèrement les querelles politiciennes entroinées por son édificotion dons une lettre du 6 avril lB22

: "..,on vo jusqu'ô nier les titres que je puis ovoir ocquis ô lo reconnoissonce de nos concitoyens
(et ovec une constonce que j'ose dire méritoire) contre les mille et un obstocles qu'o éprouvé lo
construction de notre pont",
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L'excellence de so gestion de l'onondissement contribuo ô le désigner en lB09 comme dépuié
du corps législotif Mois suspect ou pouvoir impériol, son successeur ou poste de sous-préfet ne fui
nommé qu'en 1811, retordont jusqu'ou l4 février l8l3 son instolloTion ô Poris.

Moine de Biron regogno une nouvelle fois Groteloup et le 3 moi 18'14. ll se remorio ovec
Louise-Anne Fovoreilles de lo CousTète, fille d'une cousine qui demeuroiT ô Soint-Georges de
Monclor. Cette même onnée, il fuT promu Chevolier de l'Ordre de Soint-Louis et son entrée dons
lo noblesse confirmée por une ordonnonce du 4 septembre,
Après lo première obdicotion de Nopoléon 1", le 4 ovril lBl4 et le bref règne de Louis XVlll; ce fut
lo période des Cent-jours (20 mors ou 20 juin 1815). Moine de Biron lo posso replié ô Groteloup
Lo seconde obdicotion de l'Empereur romeno Louis XVIII oux Tuileries et Moine de Biron ô lo
chombre des Députés dont il devint questeur, Réélu lors des élections de lo "Chombre introu-
voble", il jouiro de l'estime de ses poirs molgré une iimidité "impropre oux joutes orotoires" telle
que ses omis durent lire certoines de ses interventions. En septembre lBl6, il perdit son siège ou
profit de son voisin et omi M, de Cheyron du Povillon jugé plus rodicol, En compensotion, il fui
nommé Conseiller d'Etot En septembre lBl7, Président du Collège électorol de lo Dordogne, il

retrouvo son mondot de député, siégeont ô lo commission de liquidotion des créonces étron-
gères, L'excellence de son trovoil omeno Louis XVlll ô l'élever ou rong de Commondeur de Io
Légion d'Honneur, En 1820, il quito le Comité de l'lntérieur du Conseil d'Etoï pour le Comité
Légi§otif, il ne sut pos s'orrocher à cette vie porisienne qui l'épuisoiT mois qu'il odoroit,
So brillonte conversotion et so flotteuse réputotion lui ouvroienT les portes de tous les solons y ren-
contront ses collègues philosophes, Iittéroires, scientifiques, politiques et tous les gronds de ce
monde dont le roilui-même.

ll s'éteignit à Poris le 20 juillet lB24 oprès de grondes souffronces. Lo cérémonie funèbre se

déroulo en lo poroisse de Soint-Thomos d'Aquin, ll reçut les honneurs militoires et fut inhumé ou
Père-Lochoise, A l'occosion du cenienoire de so noissonce, ses restes furent tronsférés le 2l ovril
l866 ou cimetière de Soint-Souveur, dons le tombeou fomiliol, "ô l'ombre de l'église quio réjoui
mon enfonce et consolé mo vieillesse". Le I "'septembre 1963, un monument situé sur lo ploce,
foce ô l'église, dû ô MN/. Voroqueou et Dorilloc, fut inouguré en prêsence de l'ocodémicien
André Mourois,

Madame Bourdil, Madame et Monsieur Malafaye
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Pour clore ces propos relotifs à l'homme politique, évoquons ropidement ce que devlnrent ses
trois enfonts, Félix (179ô-1879) luicouso bien des soucis, Entomont en lBl4 une'conière militoire
dons les Gordes du Corps. son esprit ombrogeux lui volut de groves oltercotions ovec ses supé-
rieurs ou ses comorodes ollont jusqu'ou duelce quil'écorto dé l'école de covolerie de Soumur.
En 1823, il épouso Coroline de Goroube, le 3l mors ou civil, le 3 ovril devont Ie ministre protestont
(1es Goroube étont de religion réformée) ei le prêire cotholique. Ancien officier de covolerie,
chevolier de lo Légion d'Honneur, il décédo à Groteloup le lB iévrier lgTg
Quont Ô ses deux filles, Eliso et Adine, Moine de Biron les confio, oprès lo disporition de leur mère,à leur tonte, M'" Gérord, née Fournier, qui ovoit épousé le irésorier-Pôyeur-Générol de lo
Dordogne. Elles furent élevées ou chôteou du Muroi, près de Périgueux, pelsonnoge très entiei
M'" Gérord eut des relotions difficiles ovec son beou{rère. Lei deux jeunes fÏles restèreni
célibotoires et moururent relotivement peu ôgées, Adine o 34 ons et Eliéo o 4l ons en lg36
Elles furent enterrées ou cimetière de Trélissoc.

Gontier de Biron. devenu.Moine de Biron oprès odjonction ô son nom de celui d'un bien reçu en
héritoge,posso Ô lo postérité sous ce potronyme. Ce ne fut pos uniquement en roisoh dà
l'homme politique et de l'odministroteur cloirvoyont mois égolement et essentiellement préten-
dent certoins, pour so corrière de "philosophe spirituoliste, ddpenseur éminent ei métophÿsicien,
le premier de son époque"
Beoucoup_s'occordenl pour souligner qu'ovec le temps so pensée s'esi tournée vers un mysticisme
religieux Dons une de ses dernières noies du l7 moi 1824, deux mois ovont so mort, olors qu'il
enduroit de grondes douleurs, il écrivit : "Le stoïcien est seul ou ovec so conscience, force propre qui
le trompe Le chrétien ne morche qu'en présence de Dieu por le médioteur qu'il o pris [oui guidô
et compognon de so vie présenTe ou fuiure," Moine de Biron fut égolement un teniôn tês ottàché
Ô so propriété de Groteloup y irouvoni même "dons lo solitude toirte l'ogitotion et le mouvement
du monde", ll s'y promenoit longuement, méditont ou relisont un ouvràge de poscol qui ne Ie
quittoit guère, ll rendoit fréquemment visite ô son voisinoge et ses rencontés ovec M, Chdyron du
Povillon en son chôteou de Lo Goubertie furent nombreuies.

Bergeroc ne pouvoit oublier Moine de Biron, Le 28 mors 1857, le conseil municipol proposo de
donner son nom ou nouveou Boulevord de l'époque. L'exposé souligno "que ce'n,eit pbs seue-
ment l'oncien sous-préfet de l'onondissement de Bergeroc, le législoteur le Conseiller d'Etot dont
nous reconnoissons les services. mois le penseur éminenl Ie philosophe spirituoliste dont nous
honorons. lo_mémoire pour que l'éclot de son nom rejoillissô sur là poÿs qui l'o vu noître".
!e 2 moi 1857 Nopoléon lll odopto cefie délibérotion Ajoutons que depuis lÇoa,' e lycée de to rue
Voletie porte Très logiquement son nom(r).
Son immortolité est donc ossurée. Ce n'est que justice cor son sens élevé du devoir l'omeno ô ne
jomois tronsiger sur le respect de l'honneur, Dons son "Journol intime" du 14 juin lSlS il écrivit:
"ll fout se Tenir éloigné des offoires publiques quond elles peuvent compromeilre lo conscience,
quond on ne peut s'en mêler sons trohir le devoir et l'honneur".
C'est oinsi qu'il put servir, sons trop déjuger lo Monorchie, le Directoire, le Consulot puis l'Empire ovec
beoucoup de réserves et même d'ho$ilité voyont dons Nopoléon 1",

un possible dictoteur et enfin lo Restourotion. Dons ce possé
complexe, certoins y virent un supposé opportunisme et un conflit
entre son oction politique et ses perspectives philosophiques olors
qu'il ne chercho dons le déroulement d'une vie qui connui toni de
régimes et d'événements qu'une odoptotion ô l'Hisioire dons le
codre d'un esprit de toléronce et de progmotisme, principes de bose
d'une existence vécue ovec beoucoup d'humonisme. A lo violence;
il opposo constomment "l'omour morol de l'ôme, tendont comme
por un instinct de l'ordre le plus élevé vers le beou, le bien, le por-
foit, ,. prend son volplus hout que toute cette noture sensible,,,, et
vo chercher dons une région plus épurée, le bonheur, le repos qui
convienne ô so noture",
On ne souroit mieux dire et esoérer,

Ch Molofcrye - Novembre 2002
(')Signolons que nolre comorode Roberl Devine ovoil - dons les qnnées bO -
proposé cette créotion dons un orticle publié por "l'Escholier de Brogero,, dont
il éToii olors rédocteur en chef (C,R,) 
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üâaine de Bir*n à Gavarni*' un voyüge de philasoph* :

{Ëavarnie, histcir* d'un grand sit*, Bourneton Â. *d. Fas d'oistau}
Toute* Ies catêgories intellettuelles stnt venues à Gavarnie.

ll y eut mêms d*s phibsaphet, parmi lesquels Iril*in* d* Biran
{1?§$-I8?4}, p*rsonnage fort prê*c*up* d'introspection et soucieux
de m*nager s* pr*cieuse anatomie. Ce legitiffiiste, bien en eour,
résida * §aint Sauveur t*ut *n s'eff*rçant de soign*r ses relations
ave* les çlasses ç+ciales qui lui étaient sup*rieur*s.
Le voicidonc le 18 Juitlet, montant a* BerE*ns .

« *n vait *n pleir le Marbor*, la cas*ade de Gavar*ie, la
BrÈche de ft*land, le Mant Ferdu et *ne multitude de mont*g*es dant
les f*rrflïes, les co*tours variÉs aftrent deu contrast*s indescriptible* ».

T,{
#

-.i

{,J

Le 2? Juillet, < je euie p*rti â I heuret du matin p*ur all*r visiter la
cascade de Gavernie. Apr*s la première impressio* d'*ffr*ique fait
naître la profondeur et le bruit du sayë, ro*lant dans les précipices s*r
lesquels *n marçhe, j* me suis inse*siht*ment habitu* à voir ces
abîmes et n'*i même pac *tê tenté de desc*ndre de cheval. li y a un
certsin plaioir dans l'êmotion qui n*lt de la connaissânÇ* d'un danger
cu d'*ns pei*e qu'cn surmonte. J'ai Ét* frappÉ d'u* amffs de rechers
qxifo*t *aitr* l'id*e d* chaaç, ncr* d*nnê par l** gens du pays, en
allant de üèdre * Gavarnie.

« Vue pris* du Bergcns » 18 §ept*mbr* 1813 H" de G**iac
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« En entraftt dên$ le cirque d* Marboré et en voyant de prùs
Çes m*ls, **s t*ur$ *lev*es par la *et*re, cette cascade qui n'est pas
en**re d**s son be**, j'*i *tê r**{i**r*r:"rent +ff*ct*, et *'irnpressicn
rl'e p*s Ét* t*lle q*'*ll* auraii *t* sij'eussÈ *t* m*ins pt*par* à ce
ep**tacl*. ll **t pTus *ea* vu du pic d* *erç** q** *e pr**" Ën
g*n*rat il f**t v*ir d* I'raut en ba*, ernhras§*r *rT çra*d *ËpêtÊ F*ur
**ntir le he*u, l* çrænd. l'infirti" L** *rna* imm**s*s de n*iç* eur
f*squels *n r:terc*e S**s l's*c*inte du F;l*r**r* s**t ce q*i m'* l* plus
*urpris. L'ouvrag* de la *eture dan* les m*rs p*rp**diculaires, dæ*s
ces vast*s ***elcns *'eu t*n':bent *u**essiv*rn*nt *ne s*rie d*
c*s*ad*s *st co**truit *ur *rre é*h*ll* t*lleme*t grand* *t *ans un*
pr*p*rti** si ex*cïe q*e rierr *e p*rait tr*s gra*d, Ferte q** t*ut l'*sl
êç*l*nn**t. t'est *ûffÏme t'*glin* de §aint-Fi*rre à H*m*, si p*ru* l**ef
Çompanere magnis

- *,,. ,
i fr*

Vi*ll*t- l*-üu* *. 1#33
l/ s***lgn* p*rf*rf*m*nt /'*pp*slti*r; snfrs la p*rsp*c#v* /**farr:e
pl**geanf+ dep**s l* #crg*r:s *f l**r*ser***f p*rçu d'*n brs par
Hrcllef-le #il*.

Malgré ses 5O ans el sa santé déclinante, §on auverture
d'esprit l'incite à se tenir au courant des débufs de la connalssance
scientifique des Pyrénées. Les géo/ogaes, /es Ôofanrbfes ef Ramond
de Ca rbon n ière s l' ava ie nt précédé "

ll serait dommage güe cêtte page ds la biagraphie de Maine
de Biran reste ignorée.
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Au:taur de Bergerac, de son Collàge, de san Lycëe
Les armoiries'et les ffibulations du Henri IV

Que sont devenues les Armoiries de M. de Lusignan qui devaient être "empreintes
et engravées" dans les Armoiries du Collège Henri IV ?

Au commencement du XVII' siècle le collège protestant (') de Bergerac est "un des plus
florissants du midi de la France". Il est richement doté par "les protestants" qui domi-
naient alors l'comme nombre et comme fortune". Mais après le synode national de
Saint Maixent en 1609, il devient un collège laïque et que de ce fait "personne ne
soutient volontairement de ses deniers".(')
Après l'assassinat d'Henri IY les protestants furent à nouveau "relégués et écartés des
affaires" partout en France... et de la municipalité de Bergerac.
Adieu la prospérité du collège.
A tel point qt'en t6LZ des consuls de Bergerac adressenlun mémoire fort peu æcu-
ménique au synode national de Privats, se plaignent des collèges de jésuites de
Bordeaux, Limoges, Agen et Périgueux "qui corrompaient toute la jeunesse" et disent
leur désarroi devant leur manque de revenus pour I'enseignement.
C'est alors qu'intervinrent deux donations l'une de 300 livres en 1612 par Monsieur
d'Escodica de Buisse, seigneur et baron de Pardhailhan ; l'autre fût signée
le 20.VI 1610 en l'hostellerie du Lion d'Or par Monsieur Françoys Lusignan "seigneur
et baron de Gualadian, Saint-Seurin et Bôrie, Mounalin et àuires plaises". Oà :OO
livres destinés à "l'entrenchement des régents", "àla charge que les armoiries du dict
seigneur seront empreintes et engravées au dit collège, pour la perpétuelle mémoire de
sa maison". La somme fut payée à Maturin Peyrarede et Pierre Labroue administra-
teurs du collège. Mais quid des armoiries ?

Les tribulations du Collège Henri IV.
Sous Louis XIII et Richelieu la vindicte contre les protestants priva le collège - qui était
leur émanation - de ressources etle 31.12 1629 une ordonnance royale concéda aux
Jésuites le bâtiment du collège sis dans le quartier de Quayla.
Les protestants se réfugièrent alors avec quelques rares élèves dans la Maison du
Mercadil qui avait été la leur dans le passé. L institution manqua d'être supprimée en
1640, mais la mort du cardinal de Richelieu en l642lui laissa quelque répit. En 1648, le
Parlement de Pau défendit (le 9 septembre) la création d'un nouveau collège soutenu par
les habitants de Bergerac. Les Jésuites - quant à eux - n'occupèrent pas le local du
Collège dont la jouissance leur avait été attribuée !

Le collège fut remplacé en 1680 par le Petit Séminaire... mais la ville de Bergerac conti-
nua à aider divers établissements qui avaient pris le nom - indûment - de Collège.
Plus tard, le conventionnel Lakanal, représentant du peuple pour les départements de
Dordogne, Lot, Lot-et-Garonne et Gironde "républicanisa" l'enseignement primaire en
créant le 2l X 1793 des écoles primaires à Bergerac@).

En 1807 Monsieur de Biran plaidera dans une lettre au Ministère de l'Intérieur pour que
Bergerac "la ville la plus populeuse du département, la mieux située et la plus riche
autrefois par son commerce" soit dotée d'un véritable collège qu'il se propose de fonder.
Le 15. 1 1 1 81 1 un décret de Napoléon change la donne et oblige la ville à transformer son
école secondaire en "collège communal" répondant ainsi aux sollicitations du Sous-Préfet
Maine de Biran.
Le dit établissement ouvrira en 1814 vraisemblablement.
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Le 14 X 1835 le nom de Collège Henri IV est proposé et il est demandé que celui-ci soit
"grayé en lettre d'or au dessus de la porte principale d'entrée... ce qui ne se réalisa pas !

En 1844, la consécration du collège est apportée par un élève du collège reçu à 1'Ecole
Polytechnique à Paris ; on enseigne alors au collège les langues vivantes étrangères :

anglais, allemand, espagnol. Après le départ à la retraite du principal M. Feytout,
le collège entre en décadence à tel point que Monsieur Monteil avocat (3) et membre du
Bureau d'Administration du collège propose, de façon à peine voilée, la suppression du
collège, concurrencé qu'il est par le pensionnat de Sarlat, l'école protestante de Sainte-
Foy-la-Grande(a)et le Lycée de Périgueux.
En 1854, naît une nouvelle ère avec un nouveau proviseur, Monsieur Bariod.
En 1859, naît I'idée de construire un nouveau collège... ainsi que celle de créer... une
Association des Anciens Elèves, mais la cotisation demandée (12 francs) fut dissuasive et
il fallut attendre 1909 pour que Monsieur Petit la créée...
En 1881, après la fusion avec la pension Rabier, le collège atteint 274 élèves dont 101
pensionnaires.
Le "nouveau collège" (t), celui qui vient d'être admirablement restauré et réaménagé, fut
bien construit comme tous le savent par Abadie, le bâtisseur de l'église Notre-Dame... et
de la Basilique de Montmaftre.
I1 tient toute sa place aujourd'hui dans le dispositif d'enseignement public même s'il a
perdu au profit de Maine de Biran sa qualité de lycée.

Christian Régnier
Bibliographie : Le Collège Henri IV par A. Laplace, 1906

Imprimerie Générale du Sud Ouest (M. Castanet) place des 2 cônils - Bergerac

(') 
Quoique resté en droit "Collège communal, sans intemes et gratuit"

(') 
11 faudra attendre 1 3 X 1901 pour que soit créé officiellement un pensionnat dans le vieil hôpital

(') Et plus tard député en 1871
(1) Sainte-Foy-la-Grande est un grand fief protestant
(5)Le nom de Collège Henri IV lui sera officiellement attribué après 1a libération de 1944

Photo "volée" par le lycéen Alain Beauché en... 1962
Nos professeurs : Perboire, Capmartin, Senne, Bécheau, en phase de récupération...
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NOUVELTES DE§ ESCHOLIE,RS DË BRAGERA
COItgçA HENRI IV

CONCOUR5 DES OLYMPE5 DE LA PAROLE

Quelle est lo place des femmes en politique ?

A Bordeoux, dons les solons du rectorot le9 mors 2011, se dérouloit
lo f inole occodémique du concours des Olympes de lo Porole organisée avec
l'Associotion des Femmes Diplômées des Universiiés (AFFDU).
Les condidots étaient issus de Gradignon, Biscorosse, Bordeoux...
Le collège Henri IV étoit représenté por 8 élèves de 3u^u ODP (Option
Découverte Professionnelle) encadrés por Modome Gouné, professeur de
Technologie et de Monsieur Mortinez, professeur de Fronçois pour
défendre leur texte de théâtre.POLITIQUE ET POLEMIQUE". fls ont
réfléchi outour du thàme : "En ?011 de lo cité à l'Europe l'égolité
homme/f emme est-elle respectée ?" .

Apràs des mois de Trovoil, l'éloborotion d'un dossier orgumentotif, ils ont
choisi ce thàme comme moyen d'expression pour leur oudition et ont
remporté le prix du jury ovec ponoche. Cet octe æéolif o été le moyen pour
eux de faire entendre leur voix, d'exprimer leurs sensibiltés sur le sujet,
de porter l'espoir du chongement sur le chomp de botoille politigue.
Aujourd'hui,les élèves souhoitenf multiplier les rencontres et portager ce
texle théôtrol pour foire évoluer les mentolités sur la représentotion enco-
re lrop sclérosée des f emmes en politigue.
Les élàves ont pu présenter leur trovoil oux porents d'élèves du collàge lors
de la soirée du 24 juin 2011.

A cette occosion, M. Broquet, Principol du collège Henri IV o remis le prix
du jury oux élèves.
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IfOUI{ETI.ES DË§ frSCHOIJE,R§ D§ BAAGER.A
LYCÉE MAINE.DE-BIRAN

VOY AGE-ECHANGE
à Lucco (Toscone - Itolie)

Les élàves de Premiàre et de Terminole protiguont l'itolien ou lycée
Moine-de-Biron de Bergerac ont eu lo chonce de pouvoir porticiper ou voyâge-
échonge ovec l'ftolie lois du mois de mors 2011.
Dons le cadre de l'opprentissoge de l'itolien, le professeur d'itolien Modome
Bicocchi a organisé ovec Modome combes, prof'esseur d'onglois, un échange
enrre les élèves fronçois du lycé.e Moine-de-Biron et ceui du lycée îtaliân
Vollisneri de Lucco (Toscane). Le voyage a été organisé outour de'correspon-
donce et d'occueil entre las jeunes et les fomilles.
Le groupe 

-de correspondontes composé de 16 itoliennes a séjourné en France
du 14 ou 19 mors 2011 et o eu l'occosion de découvrir lo vie f rànçoise, ses hobi-
tudes, ses coutumes ou son olimentotion oinsi que lo région à trovers les visites
des villes de Bergerac, Monbozilloc, Périgueux, -Brontôme, 

Bourdeilles,
Arcochon, Soint-Michel de Montaigne, Sorlot ôu encore Morgueyssoc.
l'échange s'est poursuivi une semor-ne opràs ovec l'orrivée des élèves fronçois
dons lo ville itolienne de Lucco située dàns lo mognifigue région de lo Toscàne.
Apràs ? heures da vol Bordeoux-Bologne et ? héures de bu! pour rcgogner lo
ville d'occueil, les élèves ont pu- revoir voire màme àé.ouriir- l"u.s
correspondolte_s pour certoins. Nos joyeux touristes ont pu dàs lors apprécier
les joies de lo "Dolcevita" itolienne à trovers so gostronomie (pôted,'glaces,
pizzas, ontiposti, tiromisù et bien d'outres encore I), son climat doux ef enso-
leillé ou enco?e les paysoges splendides qu'offre lo Toscone. rls ont égolement
ossisté, à plusieurs reprises, oux cours du lycée itolien pour découvrir et se
fomilioriser avec le système éducofif itolien et ses horoires guelgue peu
diff érents...

Q'ogtry port, les élèves ont pu apprécier labeauté et lo richesse potrimoniole
de lo Toscone à trovers diverses excursions organisées à Florence (où ils ont
pu découvrrr le Ponte Vecchio, il Duomo ou bieÀ la Galleria dell'Accademio), à
Sienne et Son Gimignono. En outre, les fronçois ont eu lo chonce de pouvoir
odmirer lo fomeuse Tour de Pisa (gui ne se situe qu'à 20 minutes de Lucco l),
occompogn és de leurs corc espondontes.
En somme, c'est lo tëte chargée de souvenirs et le cæ.ur plein de m,éloncolie que
les .élèues fronçois ont regagné leur terre notole, ovec l'espoir de pouvbir
f ouler à nouveou un jour les superbe s contrézs de lo botte itoiienne !

Enf in, I'ensemble des élèves oyont porticipé à cet échonge souhoite se joindre
ou corps enseignont pour remercier choleureusement et de tout cæui votr'e
ossociotion pour l'oide qu'elle ouro opporté guont ou finoncement de ce
merveilleux voysge.

Quentin Cheyrol ttt

(') o obtenu 20/?0 en itolien ou boccolouréot
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LYCÉE MAINE.DE-BIRAN
BERGERAC

TABLEAU RÉCAPITULATIF DES RÉSURATS
DU BACCALAUREAT GENERAL 2011

TABLEAU RÉCAPITULATIF DES RÉSUUTATS

DU BACCALAUREAT TECHNOLOGIQUE 2011

Bac Général 91,7o/o

L 96,40/o

ES 91,2o/o

S_SVT 92,70/o

S-SI 8Oo/o

Bac Technologique 89,5o/o

STG-CFE lOOo/o

STG-CGRH 90,970

STG.MERC 8Oo/o

STI 87,5o/o
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Activités du Bureuu de l'Assaciation

llllll20l0 : Monument aux Morts de Lattre de Tassigny, participation d'un groupe de

collégiens en costume d'époque aux cérémonies à f initiative du Principal.

Très appréciée.

17llll20l0: Installation au 41 rue de Sévigné d'un panneau indiquant le siège de

1'Association.

l5llll20l0 : Dépôt de gerbe sur la tombe du Soldat Inconnu à l'Arc de Triomphe
(Christian Régnier).

Dépôt de gerbe sur la tombe de Georges Augieras à Ginestet.

l9llll20l0 : Participation de l'Association à la remise de diplôme du "brevet" avec

les collégiens d'Henri IV. Excellente initiative.

27llll20l0: Participation de Christian Felix au Salon du Livre Militaire à l'Hôtel des

Invalides. Présentation de son ouvrage : "Alsace-Lorraine union sacrée".

22/12,2010 : Réalisation par les religieuses de l'Abbaye de Maumont de 4 reliures

réunissant tous 1es bulletins retrouvés de l'Association :

. le premier bulletin d'octobre 1909

. puis d'octobre 1936 à 2009 (4 livres)
Il en manque 9 (octobre 1909 à octobre 1936) 10" bulletin.
Le Conseil d'Administration décide de les confier au Président de l'Association pour
"mise en sécurité" ('). Le Livre d'Or tout aussi précieux est sous la sauvegarde du

Vice-Président.

2010112011 : participation aux obsèques de G. Tridat.

0210212011 : Réunion du bureau (gestion de notre immeuble, préparation à l'4.G.
annuelle, aide aux deux établissements...)

1810312011 : Invitation au Lycée pour aider un lycéen à effectuer un séjour en Italie.

2610212011 : Soirée lyrique à Monbazillac organisée par G. Barberolle. Belle participa-

tion du bureau et conjoints.

l3l05l20ll : Location de I'immeuble Augieras à la suite du départ du locataire (gros

investissement en temps de B. Marty notre "spécialiste" immobilier).
Mise au point du bulletin 2011.

(r) On s'en souvient les précédents avaient été "confisqués" par les archives départementales à Périgueux
ilyaplusieursannées.
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PATRTMOINE:tttLrtLLfLvLLtu.

Qui connaît la rue des Deux Portes ù Bergelac ?

Elle se trouve située entre la rue des Faures et

la place Gambetta.

Sa dénomination date du 12 janvier 1838.

A cette époque, elle était fermée par des portes

aux deux extrémités.

Le 18 novembre 1864, décision fut prise de

supprimer les deux portes.

...Aujourd'hui qui a refermé cette rue ?...
I1 reste des boîtes aux lettres sur la porte côté

place Gambetta.

Il paraît souhaitable de réouvrir cette rue et de

la nettoyer. I1 suffit de prendre pour exemple

Beaumont du Périgord qui a mis en valeur ses

ruelles.

D'autant que... Cyrano est né à Paris en 1619...

rue des Deux Portes.

Georges Barberolle
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D/SruA/CTION

Le 16 février 2011, Yves Guéna, ancien ministre et
ancien Président du ConseiI ConstitutionneI et
ancien maire de Périgueux, a remis les insignes
d'Officier de ta Légion d'Honneur à HéLène Duc-
Catroux dans les salons de [a mairie du Vl" arron-
dissement de Paris.

Cétèbre artiste, inoubtiabte "Comtesse Mahaut
des Rois Maudits", bergeracoise, Présidente de
notre A.G. de 2005, etLe était entourée de ses fit[es
et petits-enfants, en présence de Juliette Gréco et
de [a sæur de cette-ci.

C'est nôtre ami Christian Régnier qui représentait
notre Amicate.

Alain Beauché

Georges TRIDAT

Enfant de Bergerac, étève du Col.tège Henri lv, Georges Tridat nous a quitté fin
janvier 2011.

Fier de son statut de maître-artisan boucher, it eût un véritabte engagement
humaniste et socia[ :28 ans au ConseiI dAdministration dont 13 ans de prési-
dence à [Association de [a maison Saint-Joseph et 34 ans administrateur à [a
cAF. lt fut juge au TribunaI de commerce, conseitl.er Municipat de Bergerac.

sous-Lieutenant appeLé en Atgérie, dans un régiment parachutiste, it fut
grièvement btessé à Djidjatti, à t'âge de 23 ans. Pendant 20 ans, iI va encadrer [a
préparation militaire des Enfants de France à Roumanières qu'effectuèrent de
nombreux co[tégiens.

Ses trois enfants et nombre de ses petits-enfants furent étèves du Lycée et du
Col.lège.

It était Chevalier de La Légion d'Honneur depuis te 23 avrit 1979.

It était mon ami,..
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Un bergeracais : le Général Malleterre

Plaque en l'église Saint-Louis des Invalides.

Qui peut nous en dire plus sur le Général Malleterre ?

1858 - 1923

A la mémoire du Général MALETERRE
(commandeur de la Légion d'Honneur, décoré de la Croix de Guere, Directeur du

musée de 1'armée, Commandant 1'Institution Nationale des Invalides 1919 - 1923)
Né à BERGERAC le 30 avril 1858, entré à Saint-Cyr en 1878

Campagnes d'Algérie, Tunisie 1880 - 1885

Professeur à l'éco1e de Saint-Cyr 1895 - 1899 et à l'école supérieure de guerre 1899 - 1901

Colonel commandantle 46'd'Infanterie l9l0 - 1914

Grièvement blpssé à Vassincourt et nommé Général de Brigade
Décédé à l'Hôtel des Invalides - Inhumé au Caveau des Gouverneurs.
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Alphanse Darlu ( I 849 - 192 1)

Morcel Proust seroit-il devenu Morcel Proust s'il n'ovoiT pos eu comme professeur de
rhélorique, ou lycée Condorcet, Alphonse Dorlu originoire de Bergeroc ?

Dorlu fut un brillont élève du collège Henri lV de Bergeroc : ilobtient les 2 bocs ô irois

moisd'intervolle ll étoit élève en même lemps que son père étoit régent d'hisloire

ou collège

ll deviendro régenï en 6"'" puis en 5"'", ll conlinuero ô posser des exomens en vue

de Io licence et de l'ogrégotion de philosophie, tout seul, ll enseignero ensuite ô

Périgueux, Angoulême, Bordeoux et enfin ô Poris ou Lycée Henri lV eT ou Lycée

Condorcel, où il sero notommenl leprofesseur de Morcel Proust et d'outres brillonTs

élèves qui deviendront por lo suite, eux oussi, célèbres

Mois c'est ovec Morcel Proust qu'Alphonse Dorlu vo enlretenir de bonnes relotions,
jusqu'Ô l'influencer dons ses oeuvres Proust reprendro ses idées dons ses livres et
notomment dons son livre Jeon Sonteuil où il lui foiT prendre les troits de M, Belier un

professeur de philosophie ovec lequel il diologuero dons son livre, ProusI o foit en

quelque sorte ce que Ploton o foii pour Socrote : retronscrire ses idées por écril

Alphonse Dorlu sero nommé Ô lo fin de so corrière inspecteur générol de I'inslruction

civique et vice-président du jury d'ogrégotion, ll sero promu officier d'occodémie
puis officier de l'instruction publique.

C'est Robert Coq, secréioire générol de l'Amicole des Anciens Elèves du Collège

Henri IV de Bergeroc qui l'o foit sorlir d'un oubli totol en lui consocront un foscicule

en 1963, Henri Sicord (') o préfocé ce livre en rendont hommoge ô Dorlu, bien sûr,

mois oussi Ô Robert Coq qui o été un ordent défenseur et chercheur de l'histoire de
Bergeroc ; il étoit oussi orchiviste de lo ville de Bergeroc, Henri Sicord étoit le mieux

plocé pour écrire ceTte préfoce, puisqu'il ovoit été lui même professeur de philo-

sophie ou Collège Henri lV de Bergeroc,

(') Ancien professeur de philosophie ou collège puis ou lycée Henri lV,

Ancien Député et N/oire de Bergeroc,
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De gauche à droite - De haut en bas :
Delourme, Béney, Laborie, I)enis, Castane| Jannekeyn, lnrtigue, Feydel

Barois, Perié, Guilloneau, Vergniol 8., Emou, Barse, Nègrerie, Dayre, Dorliat
Fénelon, Maestacci, Chanceaulme, Mirabel, Bara1 Carlier, Grmtier, Thomas, Boissière, Castaings

Tapie, Vergnbl M., Branda, M. Meriguet (prof. anglais), M. Rousseau (prutJ. français, latin, grec), M. Schffier (pro;t. allemand), Laroumanie, Miane, Morand-Monteil

Adsents : Magne, Coicawd, Mahuzier Garaud
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